

Kapitel 2

Der sozialistische Staat in der Periode der Gestaltung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft

2.1. Staat der Diktatur des Proletariats, der die Interessen des ganzen Volkes vertritt

Mit der Lösung der Aufgaben der Übergangsperiode vom Kapitalismus zum Sozialismus, die in der DDR in den sechziger Jahren abgeschlossen war,¹ stand die Arbeiterklasse auf ihrem Weg zur Aufhebung aller Klassen und zu einer klassenlosen Gesellschaft vor neuen Aufgaben. Nach der Errichtung ihrer politischen Macht, dem ersten entscheidenden Schritt auf dem Weg in die neue Gesellschaft, hatte sie nun den zweiten erfolgreich getan: Die Ausbeutung des Menschen durch den Menschen war beseitigt worden.

¹ Vgl. K. Hager, *Gesetzmäßigkeiten unserer Epoche - Triebkräfte und Werte des Sozialismus*, Berlin 1983, S.26.

Die Tatsache, daß erst im Mai 1972 die restlichen mittleren und kleineren privaten Industrie- und Baubetriebe, die bis dahin noch existierenden sogenannten halbstaatlichen Betriebe (private Industriebetriebe mit staatlicher Beteiligung, die in den fünfziger und sechziger Jahren entstanden) mit einer Gesamtzahl von etwa 600 000 Beschäftigten auf freiwilliger Grundlage und gegen entsprechende Ablösung der privaten Kapitalanteile durch den Staat in Volkseigentum umgewandelt wurden, wodurch etwa 11000 neue kleinere und mittlere volkseigene Betriebe entstanden und „in der DDR die Arbeit von letzten Erscheinungen der Ausbeutung befreit“ wurde (Grundriß der deutschen Geschichte, Berlin 1979, S. 788), beeinträchtigt diese Periodisierung nicht. Dieser Sachverhalt macht allerdings deutlich, daß sich der Eintritt der sozialistischen Gesellschaft in die neue Etappe ihrer Entwicklung keineswegs abrupt vollzog, sondern selbst wiederum einen spezifischen Übergangscharakter aufwies. Während in der Landwirtschaft der Zusammenschluß der Bauern zu sozialistischen Produktionsgenossenschaften zu Beginn der sechziger Jahre abgeschlossen war und die LPG sich bis in die Mitte der sechziger Jahre ökonomisch und politisch konsolidierten, bestanden in der Industrie die erwähnten Betriebe eine Reihe von Jahren noch fort. In poli-